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      Аннотация. Обратноосмотический метод обработки воды получил широкое распространение, в 
частности увеличилась доля обратноосмотических установок малой производите льности. В отличие 
от установок высокой и средней производительности, вопрос повышения энергоэффективности 
малых обратноосмотических установок в литературе практически не рассматривался. В рамках 
статьи оценены энергетические потери в установках производительностью до 10-3 м3/с, 
рассмотрены существующие способы снижения потерь и рекуперации энергии, а также их 
применимость к малым установкам, предложен способ рекуперации энергии рецикла концентрата и 
указаны границы его применимости. 
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Abstract. The reverse osmosis (RO) method of water treatment has become widespread, in particular, the 
proportion of low-capacity reverse osmosis systems has increased. Unlike high- and medium-capacity systems, 
the issue of improving energy efficiency of low-capacity RO systems has not been practically considered in the 
literature. Within the framework of the article, energy losses in systems with capacity of up to 10 -3 m3/s are 
estimated, existing methods of reducing losses and energy recovery are considered, as well as their a pplicability 
to low-capacity systems, a method for energy recovery of reverse osmosis concentrate (ROC) recycling is 
proposed and the limits of its applicability are indicated.  
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